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1 Vorwort aus der Schulleitung und der Behörde 
 
Das Schuljahr 2022/23 war ein erfreuliches Jahr, welches als "Post Covid-Zeit" bezeichnet 
werden kann und somit unserer Schulgemeinschaft die neue alte Freiheit zurückgegeben 
hat. 
 
Nach zahlreichen Entbehrungen und Einschränkungen in den Pandemie-Jahren, konnten 
alle Anlässe und Rituale für die Schüler/-innen aber auch für die Eltern und Lehrpersonen 
wieder durchgeführt werden und menschliche Kontakte waren wieder uneingeschränkt 
möglich. Dies hat zu einer positiven Aufbruchstimmung und einem verstärkten 
zwischenmenschlichen Austausch geführt. 
Besuchstage, Sportanlässe, Lager und Exkursionen, sowie Informationsabende und 
Repräsentationsanlässe, boten endlich wieder Gelegenheit für persönliche Begegnungen 
und das Zusammenrücken aller. Die Wichtigkeit dieser Elemente für das Leben an unserer 
Schule und die soziale Entwicklung der Schüler/-innen wurde durch ihre vorherige 
Abstinenz deutlich. Die Erfahrung der Pandemie hat gezeigt, wie sehr diese Aspekte das 
Schulleben bereichern und die Schüler/-innen in ihrer persönlichen Entwicklung 
unterstützen. 
 
Es ist uns wichtig, dass die positiven Erfahrungen und Erkenntnisse aus dem Schuljahr 
2022/23 in die Zukunft getragen werden und unsere Schule weiterhin eine bereichernde 
und unterstützende Lernumgebung für unsere Schüler/-innen schafft. 

2 Aus der Schule 
 
Rückblick und Ausblick 
Die, von der Pandemie bedingte Beschleunigung der Digitalisierung hat unserem 
Schulhaus sicher gutgetan. Im Gegenzug erfahren aber die musischen und kreativen 
Fächer eine kleine Renaissance: Noch nie hatten wir so viele Bandmitglieder und 
Kochabteilungen wie im kommenden Jahr. 
 
Auch die externe Schulevaluation im Frühling 2023 hat einen wichtigen Beitrag zur 
Entwicklung unserer Schule geleistet. Die Ergebnisse daraus wurden in Form von 
Projekten ins Schulprogramm eingebaut. Unsere Schule wurde damit ein weiteres Mal 
dabei unterstützt, sich weiterzuentwickeln und ihre Qualität zu verbessern. 
 
Das Schuljahr 2023/24 werden wir der Feedbackkultur im Unterricht und dem begleiteten 
Lernen widmen. An den Schulentwicklungstagen im vergangenen Juni hat sich das 
Lehrerteam dafür bereits das nötige Rüstzeug erarbeitet. 
 
Ganz gemäss unserem Leitbild sind wir für Neues offen und freuen uns Bewährtes 
beibehalten zu können. In diesem Sinne wünsche ich allen einen unbeschwerten Start ins 
neue Schuljahr, Zufriedenheit beim Entdecken neuer Dinge und Ausdauer in allem, was 
angepackt wird. 



Mitarbeiter 
Ende des Schuljahrs mussten wir uns von unseren Lehrerinnen Franziska Eck und Olivia 
Hermes verabschieden. Im Frühling hat uns bereits unser Schulsozialarbeiter Jürg 
Mätzener, der für den Aufbau der Schulsozialarbeit an unserer Schule verantwortlich 
gewesen ist, verlassen. Wir freuen uns sehr, dass wir für die scheidenden Mitarbeiter 
kompetenten Ersatz gefunden haben und im Schuljahr 2023/24 mit den neuen 
Arbeitskolleginnen Susanna Küng und Iduna Wächter starten können. 
 
Schüler/-innen 
Vor den Sommerferien haben uns 37 Schüler/-innen der 3. Sek verlassen. Die 
Bevölkerung zeigte im Mai 2023 grosses Interesse und bestaunte ihre vielen ideenreiche 
Abschlussprojekte. Am 13. Juli 2023 durften wir mit den Schüler/-innen und mit ihren 
Eltern einen festlichen Abschluss-Diplom-Abend erleben. 20 Schüler/-innen der 2. und 3. 
Sek starten im Schuljahr 2023/24 in den Kantonsschulen in Schaffhausen oder 
Winterthur. 5 weitere haben die Aufnahmeprüfungen für die BMS und FMS erfolgreich 
bestanden. 45 ehemalige 6. Klässler/-innen haben am 21. August 2023 ihre Schulzeit an 
unserer Schule gestartet. 

3 Legislaturziele der Schulbehörde 2022-2026 
 
Die Schulpflege hat sich an ihrer Klausurtagung im Herbst 2022 für folgende Legisla-
turziele ausgesprochen: 
 
Modernisierung 
Wir machen uns stark für eine nachhaltige und zukunftsgerichtete Infrastruktur: 

• Neugestaltung Schulareal 
• Wir forcieren eine zeitgemässe Digitalisierung 
• Entwicklung eines zeitgemässen Sicherheit-Gesundheit–Umwelt (SGU)-Konzeptes 

 
Schulidentität 
Unsere Schule erhält eine erkennbare Identität durch: 

• Orientierung am Leitbild der SekU 
• Fokus auf wertschätzende Schulhaus-Kultur 
• Definition einer gemeinsamen Haltung durch eine stärkenorientierte  

Feedback-Kultur 
• geeignete Kommunikationskanäle 

4 Aus den Finanzen 
 
Die Rechnung der Sekundarschule Kreis Uhwiesen weist ein Budget von ca. 4.5 Mio. Fr. 
aus und basiert hauptsächlich auf den Einnahmen aus den Steuern der drei 
Kreisgemeinden Laufen-Uhwiesen, Dachsen und Flurlingen. Die Schulpflege ist bestrebt, 
stets einen ausgeglichenen und «gesunden» Finanzhaushalt zu präsentieren, die 
Ausgaben «im Griff» zu haben und Investitionen sorgfältig zu planen. Detaillierte 
Unterlagen zu Budget und Jahresrechnung finden Sie unter www.seku.ch. 
 

5 Aus der Schülerpartizipation 
 
Die Schülerpartizipation wurde an unserer Schule neu eingeführt und ein erstes Projekt 
konnte erfolgreich durchgeführt werden. Die Partizipation wird im Schuljahr 2023/24 
nochmals umorganisiert und wir freuen uns auf motivierte Mitwirkende. 
 
 



6 Aus der Kommission für Sicherheit, Gesundheit und Umwelt 
 
Während des Lockdowns wurden unsere Krisenkonzepte geprüft und neue Phänomene 
wie das "Vapen" haben Fragen aufgeworfen. Nach einer Evaluation entschieden wir, eine 
interdisziplinäre Kommission SGU für Sicherheit, Gesundheit und Umwelt zu gründen. Die 
Gruppe hat Schwerpunkte festgelegt und wird sich zuerst mit einem schlanken 
Krisenkonzept beschäftigen. Unser Ziel ist es, effektive Massnahmen zu entwickeln, um 
die Sicherheit unserer  Schüler/-innen sowie unserer Umwelt zu gewährleisten. 

7 Aus der sonderpädagogischen Kommission 
 
Das Schuljahr 2022/23 startete im Sonderschulbereich trotz Ende der besonderen Lage 
der Covid 19-Pandemie weiterhin turbulent. Ein grosser Aufwand an personellen, 
finanziellen und zeitlichen Ressourcen war notwendig, da die Zahl unserer Schüler/- innen 
mit Sonderschulbedarf weiter hoch blieb bzw. gar weiter anstieg. Es stellte sich zudem 
gegen Ende des Schuljahres heraus, dass die Sonderschulen in Sachen freien Plätzen 
derart an die Kapazitätsgrenze gelangten, dass eine Unterbringung unserer 
Sonderschüler/-innen beinahe unmöglich wurde. Wir mussten auf Lösungen im nahen 
Kanton Schaffhausen ausweichen. Wir sind erleichtert, dass wir für alle Jugendlichen eine 
angemessene Lösung gefunden haben. 

8 Aus der ICT-Kommission 
 
Das Thema Digitalisierung ist aus unserem heutigen Schulalltag nicht mehr 
wegzudenken. Entsprechend vielfältig sind die Möglichkeiten, wie unsere IT-Geräte 
eingesetzt werden. Lehrbücher und Arbeitsmaterialien werden digital verwendet, unsere 
Schüler/-innen werden in die Office 365-Palette eingeführt und lernen den Umgang mit 
den verschiedensten Apps, wie z.B. bookcreator, quizlet und kahoot kennen. Unsere ICT-
Infrastruktur ist entsprechend gross – jedem Schüler steht ein eigenes Gerät zur 
Verfügung – und benötigt entsprechende Ressourcen, betrieben zu werden. 

9 Aus der Kommission für Kommunikation 
 
Die Wichtigkeit der internen und externen Kommunikation ist unserer Schule bewusst. 
Um dieser Wichtigkeit Rechnung zu tragen, wurde die «klare Regelung und die einfache 
Handhabung» der Kommunikation 2022 ins Schulprogramm aufgenommen und die 
Definition von «geeigneten Kommunikationskanälen» in den Legislaturzielen der 
Schulpflege verankert. Im Schuljahr 2022/23 wurde die Kommission Kommunikation ins 
Leben gerufen. Diese erstellte ein verbindliches Kommunikationskonzept, welches 
laufend überprüft, verbessert und angepasst wird. Die Kommission arbeitet eng mit dem 
Schulhausteam und der Schulpflege zusammen. 

10 Aus der Baukommission 
 
Nach einer eher ruhigen Phase anfangs 2022 wurde es im Frühling/Sommer 2022 
spektakulärer, weil wir einen «unvorhergesehen» Wasserschaden bei der Turnhalle 2 zu 
verzeichnen hatten. Im Budget 2022 hatten wir die Sanierung der Umkleidekabinen der 
Mädchen geplant. Als mit den Sanierungen begonnen wurde, stellte sich heraus, dass 
Wasser zwischen den Wänden und im Boden ihr Unheil trieben. Um einen grösseren 
Schaden zu vermieden, mussten auch die Umkleidekabinen der Jungs saniert werden. 
Durch die professionelle und speditive Arbeit aller Beteiligten und einer grosszügigen 
Unterstützung der Versicherung, konnte die Sanierung innert Kürze fertiggestellt und 
saniert werden. 
 
 



Was die Baukommission zunehmend beunruhigt, sind die Schäden durch Vandalen, die 
je länger je mehr zunehmen. Es ist sehr schade wie mit dem Inventar sowie mit der 
Umgebung rund um unser Schulhaus umgegangen wird. Leider sind wir hier teils 
machtlos, weil die meisten Vorfälle in der Nacht oder nach Schulschluss geschehen. 
 
Neubau Turnhalle und Neugestaltung Schulanlage SekU 
Die bestehende Turnhalle 1 ist sanierungsbedürftig und erfüllt die Anforderungen von 
Schule und Vereinen nicht mehr. Die Primarschule Laufen-Uhwiesen und die 
Sekundarschule Kreis Uhwiesen haben entschieden, dass ein Neubauprojekt die richtige 
Lösung ist. Für das Projekt wurde eine gemeinsame Baukommission gegründet, welche 
aus Vertretern der Schulpflegen der Primarschul- und der Sekundarschulgemeinde 
besteht. Im Juni 2022 wurde der Planungskredit an der Gemeindeversammlung der 
Primarschulgemeinde Uhwiesen bewilligt, so dass im September 2022 die Ausschreibung 
zur Präqualifikation erfolgen konnte. Im November 2022 haben acht Anbieter ihre 
Projekte eingegeben, wovon vier sich für die 2. Phase qualifizieren konnten. Im Februar 
2023 wurde die Gesamtleistungsanbieterausschreibung an die vier Anbieter versandt, so 
dass sie die Vorgaben für die Eingabe ihrer Projektideen hatten. Diese erfolgte im Mai 
2023. Nach zwei Fragerunden werden die vier Anbieter bis November 2023 ihre Projekte 
weiterbearbeiten, sodass im Dezember 2023 die Zuschlagsbeurteilung und die Jurierung 
stattfinden können. 

11 Worte unserer scheidenden Schulpräsidentin Monika Nussbaum 
 
Seit 19 Jahren war ich als Schulpflegemitglied an dieser Schule tätig, davon 9 Jahre als 
Präsidentin. In dieser Zeit habe ich gelernt, dass es ein ganzes Dorf braucht, um unsere 
Jugendlichen zu erziehen – und das trifft auch auf unsere Schule zu. Es war 
beeindruckend zu sehen, wie viele engagierte Menschen hier zusammenkommen, um 
unseren Schüler/-innen eine bereichernde Lernumgebung zu bieten. Diese Menschen 
sehen ihre Aufgabe nicht einfach als Job, sondern als wahre Berufung. Es bereitet mir 
Freude, mit dem gesamten Team der Sekundarschule auf solche Persönlichkeiten zählen 
zu dürfen. Nun ist der Zeitpunkt gekommen, an dem ich mich von der Sekundarschule 
verabschiede, um mich auf meine beruflichen Aufgaben als Schulleiterin zu fokussieren. 
Dieser Entschluss ist mir nicht leichtgefallen, denn die Zeit an der Schule hat mich ein 
weites Stück im Leben begleitet und geprägt. Die Arbeit in der Behörde war für mich wie 
Brückenbauen und Vermitteln – eine verantwortungsvolle Aufgabe, die ich gerne 
übernommen habe. 
Ich übergebe nun die Aufgabe des Präsidiums an Joe Tobler und sein kompetentes 
Schulpflegeteam. Meine Zeit an der Sekundarschule war geprägt von einem beständigen 
und zuverlässigen Team, auf das ich mich immer verlassen konnte. Es ist mein 
aufrichtiger Wunsch, dass alle weiterhin mit Freude an dieser sinnstiftenden Tätigkeit 
arbeiten und die Schule erfolgreich voranbringen. 
Die Erfahrungen, die ich während meiner Zeit an der Schule gesammelt habe, werden 
mir in unvergesslicher Erinnerung bleiben. Ich wünsche der SekU und ihrem Team alles 
Gute für die Zukunft und bin zuversichtlich, dass sie weiterhin eine positive und 
bereichernde Lernumgebung für unsere Schüler/-innen bieten werden. 
 


